



SECRETARIO

B074 Agrónomos, clave en la disminución de la desigualdad social: Víctor Villalobos Arámbula

El secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, **Víctor Villalobos Arámbula**, recibió el título honorífico Doctorado Honoris Causa por parte de la Universidad Autónoma Chapingo.

<https://www.nuevomexicoplural.com/agronomos-clave-en-la-disminucion-de-la-desigualdad-social-victor-villalobos-arambula/>

SECRETARÍA

B076 Investiga Agricultura causas de muerte de bovinos en Hidalgo

Técnicos de la Dirección General de Salud Animal del Senasica realizan investigación epidemiológica en la entidad, donde analizan muestras para determinar lo correspondiente.

<https://acustiknoticias.com/2024/02/investiga-agricultura-causas-de-muerte-de-bovinos-en-hidalgo/>

<https://hojaderutadigital.mx/investiga-agricultura-causas-de-muerte-de-bovinos-en-hidalgo/>

Desplegado

Aviso a las y los productores

Acércate a la **Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural** y forma parte de las acciones para lograr un sector agroalimentario más sostenible y resiliente. **El**

Heraldo de México, P, 6, El Sol de México, P, 7 La Prensa, P 5_

https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_24022024/24022024000601nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_24022024/24022024000186nc.pdf

<https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=114442423>

https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_24022024/24022024000451nc.pdf

Muerte atípica de ganado en Tulancingo

Tras reportes de 57 casos de muerte atípica de ganado en Tulancingo, Hidalgo, personal de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural inició una investigación epidemiológica en la zona. **La Crónica, P, 7**

<https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=114438361>

AGRICULTURA





Ven en huertos urbanos protección al ambiente

El Partido Verde promueve la implementación de espacios como azoteas, jardines verticales, techos verdes y huertos urbanos como medida de protección ambiental y sustentabilidad en todas las ciudades del país. A través de una reforma a la Ley General de Asentamientos Humanos, Ordenamiento Territorial y Desarrollo Urbano, aprobada en Cámara de Diputados y pendiente en el Senado, se busca también la recuperación de espacios verdes y garantizar el derecho a una alimentación sana y de calidad. **Excélsior, P, 13**

<https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=114443429>

Llegan Caravanas Itinerantes del Campo a comunidad de Texcapilla

La comunidad de Texcapilla, fue sede de una de las Caravanas Itinerantes de la Secretaría del Campo. Para facilitar la atención se contó con la presencia del Comisariado Ejidal, que de forma gratuita entregó Constancias de productor agropecuario y de usufructo de la tierra, documentos que se necesitan para inscribirse al programa. **Heraldo Estado de México, P 4**

https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_24022024/24022024000070nc.pdf

Crece tres veces más la recaudación*

Los ingresos por recaudación sirven para fomentar el desarrollo económico nacional, impulsar el sector económico particular, además de proteger actividades de suma importancia como es la agricultura, y tener un respaldo para casos de fluctuaciones. **El Sol de Toluca, P 16**

https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_24022024/24022024000293nc.pdf

Entrega gobernadora fertilizante a 17 mil productores de Valle de Bravo

José Guadalupe Pérez Elizalde, Delegado de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural en el Estado de México, detalló que como parte de los trabajos realizados en la entidad se han capacitado a más de 60 mil productores para el buen uso y manejo del fertilizantes y capacitación para los productores de trucha, lácteos, cárnicos, miel y ovinos, entre otros. **El Valle, P 4**

https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_24022024/24022024000341nc.pdf

Huachicolean 400 cuerpos de agua a presa de Valle de Bravo

"Es un problema desde hace algunos años, tenemos identificados 400 cuerpos de agua, entre los que hay lagos artificiales, áreas de captación y jagüeyes, algunos la utilizan para la agricultura, pero básicamente se habla de lagos privados, con fines estéticos y ornamentales", reveló Hugo Plata Tinoco, gerente operativo de las comisiones de Cuenca Valle de Bravo-Amanalco y Villa Victoria- San José del Rincón

Milenio Diario, P 1





https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_24022024/24022024000405nc.pdf

La sequía tiene a San Luis Potosí en estado crítico

Marcela Quevedo Patiño, titular de la Secretaría de Desarrollo Agropecuario y Recursos Hidráulicos de San Luis Potosí (Sedarh), reveló que los ríos de la Huasteca, como el Tampaón- el más grande e imponente de la zona, que lleva el caudal de la cascada de Tamul en el municipio de Aquismón, tienen cifras históricas y temen que la situación se recrudezca en un par de meses. **El Universal, P 1**

https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_24022024/24022024000456nc.pdf

Estructura del crecimiento de la economía de México

En los datos se aprecia una baja en la tendencia de crecimiento que es un poco más marcada en las actividades secundarias. Las actividades primarias que incluyen a la agricultura, la ganadería, la pesca y el sector forestal tuvieron un crecimiento menor al de la economía con 1.9 por ciento. **Excélsior, P 15**

https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_24022024/24022024000521nc.pdf

Cosméticos con riqueza del maíz

Con la amplia gama de colores de los granos nativos, esta línea tiene un menor impacto ambiental y fortalece cadenas de abasto a través de la economía. Para aprovechar los beneficios del maíz en otro rubro que no sea el alimenticio, Elizabeth Rueda, junto a su familia, retomó la tradición milenaria del maíz para dar paso a un pequeño proyecto que tenía en mente: una línea de productos de cosmética natural que además de aprovechar las bondades de este grano tuviera un menor impacto ambiental, fortaleciera las cadenas de abasto desde lo local e integrara a otros proyectos a través de la economía circular. **Milenio, P, 1**

<https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=114444001>

Logran acuerdos campesinos y autoridades estatales y federales, tras manifestaciones

Como se anunció en días pasados, agricultores se movilizaron a la capital del estado para reunirse con representantes de la Comisión Federal de Electricidad (CFE), a quienes le exigieron que otorgue un subsidio a las cuentas que se les cobra por concepto de energía eléctrica, pues las cantidades son impagables. Por último, la **Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader)** revisará los casos en donde se amerite un ajuste en la cuota energética y una vez analizados los casos se notificará sobre ello a la CFE, a la vez de que los productores no realizarán movilizaciones mientras se desahogan los acuerdos de las mesas de trabajo.

<https://ljz.mx/24/02/2024/logran-acuerdos-campesinos-y-autoridades-estatales-y-federales-tras-manifestaciones/>





Ven en huertos urbanos protección al ambiente

De acuerdo con la Organización de Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO, por sus siglas en inglés), los huertos urbanos son más ecológicos y eficientes que los tradicionales, ya que pueden llegar a producir hasta 20 kilogramos de alimentos por metro cuadrado al año. **Excélsior, P 13**

https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_24022024/24022024000772nc.pdf

Ponen en marcha acueductos para Jalisco y Sinaloa

El presidente Andrés Manuel López Obrador inauguró ayer los acueductos El Salto-La Red- Calderón en Valle de Guadalupe, Jalisco, y el de Picachos- Concordia, Sinaloa. El primero forma parte del plan integral El Zapotillo, que busca garantizar el vital líquido al área metropolitana de Guadalajara y no pone en riesgo a las comunidades de Temacapulín, Acasico y Palmarejo. **Milenio, P, 15**

https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_24022024/24022024000835nc.pdf

Delfina Gómez fortalece al campo mexiquense

Delfina Gómez Álvarez, entregó fertilizantes a 17 mil productores de Valle de Bravo. "Estos fertilizantes son una pequeña muestra de que tanto el Gobierno federal, estatal y municipal estamos empeñados en retribuir y dar justicia social a nuestros campesinos", señaló.

En la comunidad de San Gabriel Ixtla, la mandataria reconoció la labor esencial de los agricultores para fortalecer la producción interna en el estado y así coadyuvar en la autosuficiencia alimentaria. **La Razón, P, 8**

<https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jspstestigos/testigo.jsp?cveNota=114440449>

Busca Delfina rescatar maíz nativo y mejorar producción de alimentos

La estrategia de rescate al campo del Gobierno del Estado de México, que encabeza la Maestra Delfina Gómez Álvarez está orientada a rescatar también los maíces nativos y otras especies que garanticen la soberanía alimentaria, aseguró María Eugenia Rojano Valdés, titular de la Secretaría del Campo (SeCampo), en reunión con productores mexiquenses. **La Tribuna, P 3**

https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_24022024/24022024000129nc.pdf

GANADERÍA

Hay futuro y liderazgo en ganadería: Gómez Aranda

Con la participación de más de 100 criadores, productores, exportadores, representantes de asociaciones ganaderas y especialistas, se llevó a cabo el foro «Ganadería Sustentable», como parte de los Diálogos por la Transformación de Chiapas.





<https://diariodechiapas.com/portada/hay-futuro-y-liderazgo-en-ganaderia-gomez-aranda/>

Carne sintética, otro fraude

Estados Unidos autorizó por primera vez a dos empresas a vender carne cultivada en laboratorio en 2023.

La empresa más grande en el sector, Upside Foods, comenzó a vender cortes de pollo sintético, pero un reportaje de investigación mostró que el negocio no era tan rosado y jugoso como lo presentaron.

El restaurante que vendía esta carne, ahora la retiró. **La Jornada, P, 19**

<https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=114442773>

Abren convocatoria de apoyos para ganaderos

El próximo 29 de febrero cerrará la Convocatoria del Programa de Fomento a la Agricultura, Ganadería, Pesca y Acuicultura 2024, para la adquisición de un semental bovino con registro genealógico y evaluación genética, del Subcomponente Ganadería para el Bienestar. Juan Manuel Martínez Núñez, representante de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural, dio a conocer que lo anterior es con el objetivo de contribuir a la autosuficiencia y seguridad alimentaria.

<https://www.elvigia.net/el-valle/2024/2/24/abren-convocatoria-de-apoyos-para-ganaderos-437214.html>

PESCA | ACUACULTURA

Alerta en Tuxtla: Precaución con pescados y mariscos en temporada calurosa

Por temporada de calor y altas temperaturas en Tuxtla Gutiérrez, alertan a la población por consumo de alimentos como pescados y mariscos, ante ello la dependencia DIPRIS realizó recorrido en mercados para supervisar que vendedores mantengan en buen estado el producto. Mario López Rodríguez, jefe de brigada de emergencias, explicó que para identificar un pescado en buen estado son las agallas brillantes y rojas, ojos brillantes, y al momento del contacto no se peguen ninguna escama.

<https://www.elheraldodechiapas.com.mx/local/precaucion-con-pescados-y-mariscos-en-temporada-calurosa-en-tuxtla-11493110.html>

Verifican venta de pescado

El secretario de Salud del estado, doctor Pepe Cruz, dio a conocer que, durante la temporada de Cuaresma, las brigadas de Protección contra Riesgos Sanitarios verificarán más de 5 mil establecimientos en los diferentes mercados de la entidad para evitar la venta de alimentos contaminados; al mismo tiempo, invitó a la





población chiapaneca a seguir las recomendaciones a la hora de comprar productos del mar y agua para prevenir enfermedades asociadas a este consumo.

<https://diariodechiapas.com/portada/verifican-venta-de-pescado/>

Torneo da segunda oportunidad a especies

Con el fin de promover las buenas prácticas para la disposición de basura plástica y evitar que las redes de pesca en desuso terminen en tiraderos a cielo abierto en las playas, o peor aún, se conviertan en trampas mortales para la fauna, justo en el hábitat de la vaquita marina, un colectivo de organizaciones de la sociedad civil e instituciones de gobierno realizan el Segundo Torneo de Colecta y Reciclaje de Artes de Pesca en San Felipe, Baja California. **Excélsior, P 13**

https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_24022024/24022024000774nc.pdf

ENFERMEDADES | PLAGAS

Ataca plaga de gusano sembradíos de sorgo

En una superficie de de 30 mil hectáreas de sorgo se han detectado plagas de gusano trozador, cogollero y elotero, calamidades que ya están siendo controladas por los productores. La detección oportuna de estas tres plagas, ha permitido a los productores controlar su reproducción antes que causen daños serios en los sembradíos de grano rojo.

<https://www.latarde.com.mx/miregion/ataca-plaga-de-gusano-sembradios-de-sorgo/930253>

ALIMENTACIÓN

Cervecería empeora la sequía

En los últimos años la Cervecería Modelo ha lanzado alternativas en su producción de cervezas para que la elaboración de bebidas reduzca su impacto al medio ambiente, pero las concesiones de agua para uso industrial que ostenta, desde hace más de 20 años, convierte a la cervecera en una de las principales empresas que acaparan el agua en la Ciudad de México al consumir más de 9 mil millones de litros de líquido al año. **Basta, P, 1**

<https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=114439493>

Hallan productos con plomo en mercados

Chiles guajillo, jamón, salchichas, dulces de tamarindo, entre otros productos adquiridos en la Central de Abasto, La Viga, La Merced y supermercados de Benito Juárez y Álvaro Obregón están contaminados con plomo, informó la investigadora de la Universidad Iberoamericana, Alejandra Cantoral Preciado.

La coordinadora de la Clínica de Nutrición de esa universidad explicó que, de acuerdo con un estudio, de 103 productos analizados, de los más consumidos por





los mexicanos, hallaron 19 con contenido de este metal pesado. **El Sol de México, P, 21**

<https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=114439992>

CONTINGENCIA

Llevará acueducto agua a Guadalajara

El Presidente Andrés Manuel López Obrador y el Gobernador de Jalisco, Enrique Alfaro, comprometieron ayer el envío de 3 mil litros de agua por segundo de las presas El Salto y El Zapotillo al Área Metropolitana de Guadalajara (AMG), luego de inaugurar el acueducto El Salto-La Red- Calderón. **Reforma, P, 5**

<https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=114442734>

Sequía en todo Chihuahua; la Tarahumara, en condición excepcional

Emprende Edomex plan hídrico; pasa de ser extractivista a uno de reúso y recuperar pozos El cambio climático, la deforestación y tala ilegal afectan a la sierra, que era la "fábrica de lluvias"

El cien por ciento del territorio estatal padece de sequía, incluidos los municipios de la Sierra Tarahumara, donde la condición es extrema y excepcional con pérdida generalizada de pastos, así como escasez total de agua en los embalses, arroyos y pozos, advirtió ayer el director de la Junta Central de Agua y Saneamiento, Mario Mata Carrasco. **La Jornada, P, 32**

<https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=114442424>

Cierran filas la Cdmx y Edomex por crisis hídrica

Asegurar que en todos los hogares haya agua en el corto, mediano y largo plazos es el reto, asegura el jefe de Gobierno capitalino El interés común de la Ciudad de México y del Estado de México es asegurar que todos los hogares haya agua en el corto, mediano y largo plazo, y "trabajamos de manera conjunta para eso", declaró el jefe de gobierno, Martí Batres. **La Prensa, P, 6**

<https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=114441562>

Existe interés común en el tema del agua, dice Batres

El jefe de Gobierno, Martí Batres, afirmó que tanto en la Ciudad de México como en el Estado de México existe un "interés común" de que en los hogares haya agua asegurada en el corto, mediano y largo plazos, por lo que se trabaja de manera conjunta para eso. **El Universal, P, 13**

<https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=114441507>





Desciende 50% el acopio de la presa

Aunque el embalse Ignacio Ramírez bajó sus niveles de agua, la asistencia de vida silvestre continúa siendo perceptible. Se ha limpiado la presa de basura, cuerpos de animales, entre otros. Almoloya de Juárez.- Aunque la presa "Ignacio Ramírez", bajo alrededor de un 50 % sus niveles normales de agua, todavía luce con presencia de diferentes tipos de aves -águilas, patos y gaviotas- así como peces. **El Sol de Toluca, P, 6**

<https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=114440282>

Prenden alertas por altas temperaturas de hasta 40

De 35 a 40 grados. De 30 a 35 grados Campeche, Chiapas, Colima, BCS, Edomex, Guanajuato, Guerrero, Jalisco, Hidalgo, Puebla, Querétaro, Michoacán, Morelos, Quintana Roo, SLP, Sonora, Nayarit, Oaxaca, Sinaloa, Tabasco, Tamaulipas y Veracruz, y Yucatán.

Mientras que el calor, la falta de viento y los contaminantes ocasionan que la contingencia en el Valle de México se prolongue por más tiempo, las autoridades capitalinas prevén que las altas temperaturas de hasta 30 grados sigan hasta el próximo 2 de marzo. **La Razón, P, 1**

<https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=114440134>

Y reciben agua dos horas en los últimos cinco días

Aunque en la Colonia Mirador, en la Alcaldía Iztapalapa, los vecinos están habituados al desabasto de agua, desde hace un mes este se ha dramatizado, a tal punto de sólo recibir servicio de agua por dos horas en los últimos cinco días.

"Aquí siempre hemos tenido agua un día sí y un día no y siempre hemos tratado de aprovechar el agua lo más que se puede, siempre le damos un uso extra, lavamos ropa y con esa lavamos el patio, le echamos el baño y hasta trapeamos con esa agua", contó Claudia Itzel Salinas, vecina de la zona. **Reforma, P, 19**

<https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=114443107>

La crisis del agua en Toluca

La crisis del agua debemos enfrentarla con una visión sustentable a largo plazo de parte de nuestro gobierno, pero también de hábitos de mayor responsabilidad para el uso del agua de la industria, la agricultura y en general del consumo diario residencial. **El Sol de Toluca, P 17**

https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_24022024/24022024000302nc.pdf

Desaparecen 5; se disputaban un pozo

XALAPA. Desde hace 7 años, municipios del norte de Veracruz padecen sequías severas y tanto agricultores como ganaderos "se han acostumbrado a convivir" con





estas condiciones, aseveró el titular de la secretaría de Desarrollo Agropecuario, Rural y Pesca, Evaristo Ovando Ramírez. **Excélsior, P 12**

https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_24022024/24022024000765nc.pdf

El agua, nuevo tentáculo de la delincuencia

Siempre nos hemos referido al agua como “el líquido vital”, pero hoy no sólo se trata de la necesidad de su consumo para seguir viviendo, pues ante su escasez, el agua se ha convertido en el recurso más codiciado, para beber, comprar, vender o robar. El agua es un negocio que alcanza ganancias de 162 mil pesos mensuales en zonas del centro del país, de acuerdo a una investigación periodística realizada entre el diario El Economista y la plataforma CONNECTAS. **La Razón, P, 9**

<https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=114440283>

INFORMACIÓN GENERAL

Me hacen lo que el viento a Juárez

A pesar de su cercanía con la presa Picachos, el municipio de Concordia no contaba con infraestructura hidráulica para abastecer agua de uso doméstico. Se informó que el sistema de riego incluye a 22 mil 500 hectáreas, en beneficio directo de 3 mil 172 trabajadores del campo. **Reforma, P 6**

https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_24022024/24022024000665nc.pdf

El gas LP y la gasolina regular tienen alza récord en precios

Los dos hidrocarburos más consumidos en el país establecieron aumentos récord en sus precios, ya que dependen de cotizaciones internacionales, que subieron por conflictos geopolíticos, dicen expertos. El Inegi reporta que el gas doméstico LP se encareció 8.1% durante la primera mitad de febrero y se trata del incremento más pronunciado desde los primeros días de 2017, cuando se liberalizó el mercado. **El Universal, P 1**

https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_24022024/24022024000432nc.pdf

PRESIDENCIA

Descarta AMLO que, ya retirado, asesore al próximo gobierno; tampoco hará falta, destaca

El presidente Andrés Manuel López Obrador descartó ayer la posibilidad de, ya retirado, asesorar al próximo gobierno; aseguró que se jubilará con la satisfacción del deber cumplido.

"No hará falta tampoco la asesoría, porque va a quedar en buenas manos el movimiento; habrá relevo generacional, estoy contento también por eso, porque va a continuar la transformación", aseveró ante los asistentes a la ceremonia inaugural





del acueducto El Salto-La Red-Calderón, primera etapa del proyecto integral de la presa El Zapotillo, que busca resolver el desabasto de agua en Guadalajara. **La Jornada, P, 11**

<https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=114442625>

¿La simplificación administrativa va?

Entre las veinte reformas presentadas por el presidente López Obrador el pasado 5 de febrero hay dos legales y una de ellas es una iniciativa que modifica diversas leyes de índole administrativa.

Llama la atención las funciones del gobierno que pueden ser afectadas con esta reducción de recursos, que son: las políticas públicas en juventud, lenguas indígenas, cambio climático, uso eficiente de energía eléctrica, ayuda a refugiados, economía social, adultos mayores, personas con discapacidad, pesca, salud de la infancia y la adolescencia, defensa del contribuyente, entre otras. **La Crónica, P 4**

https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_24022024/24022024000017nc.pdf

PARTIDOS POLÍTICOS | ORGANIZACIONES

Reportan problemas para buscar sedes de casillas en 14 distritos de cuatro estados

En 14 distritos pertenecientes a cuatro entidades (Chiapas, Guerrero, Michoacán y Oaxaca), personal del Instituto Nacional Electoral (INE) reportó problemas en los recorridos al buscar los sitios adecuados para instalar las casillas el 2 de junio.

La Jornada P, 4

<https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=114442570>

Xóchitl exhorta a AMLO a indagar su círculo cercano

"De lo que el New York Times da cuenta es que hubo una investigación, que hay testigos protegidos, personas que declararon; bastarían esas declaraciones para que el Presidente pida que se haga una investigación aquí en México, que pida el expediente del New York Times, que se entere quiénes son las personas que están involucrando a su familia", dijo Gálvez en su conferencia de la verdad.

Milenio Estado de México, P 19

https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_24022024/24022024000850nc.pdf

